

# BOLETIN DE "LABOR"

Lima, 10. de Agosto de 1929.

Precio: 2 centavos.

## EL PROLETARIADO CONTRA LA GUERRA

### La 15a. Conmemoración de la declaratoria de guerra de 1914

La vanguardia obrera no ha querido que la conmemoración de la declaratoria de guerra de 1914 se redujera este año a las solitas paradas del pacifismo internacional, a las inocuas efusiones de lágrimas y palabras de los retóricos de la fraternidad humana sobre la tumba de Jean Jaurés. Las amenazas de guerra se han mostrado, en el último año, demasiado próximas, para que el realismo de una vanguardia operante, que mira de frente a los hechos, sin temor a llamarlos por sus nombres, se acomode a la fútil repetición de esas vaguissimas declaraciones pacifistas. El proletariado mundial ha sentido el deber de hacer esta vez de la conmemoración de la trágica fecha una auténtica, disciplinada, multitudinaria demostración contra la guerra.

Y la represión que el franco anuncio del carácter que este año tendría la movilización del proletariado contra la guerra, ha suscitado en diversos países, es la prueba más terminante de la respuesta que las burguesías se preparan a dar, en caso de inminencia bélica, a la protesta obrera. Dirigir un llamamiento a las masas trabajadoras para que vigilen alertas contra la insidia imperialista, contra el armamentismo, contra la explotación de las querrelas y de los recelos entre los pueblos, significa para la burguesía internacional complotar contra el orden, incitar a la rebelión. Que mejor confesión podían hacer los Estados burgueses de lo que verdaderamente representan sus pactos y palabras de paz y de la solidaridad entre una política armamentista y belicista, apenas disimulada por uno que otro postizo, y los intereses y propósitos del capitalismo imperialista?

El proletariado mundial sabe que los votos platónicos de paz, que las condenaciones genéricas de la guerra, de nada sirven. Innumerables había pronunciado la Segunda Internacional, en sus congresos y en sus manifiestos, antes de 1914. Ninguna estorbó la deserción de los jefes reformistas, la traición a los solemnes pactos a que hasta la víspera de la declaratoria de guerra habían adherido. Los partidos socialistas y las agrupaciones sindicales no pudieron hacer nada contra la gran masacre.

Por eso, hoy se trata de organizar la resistencia a la guerra, a base de la experiencia aleccionadora de 1914-18, advirtiendo a las masas respecto a todos y cada uno de los peligros de guerra, denunciando la impotencia y la ficción de los tratados y convenios imperialistas de desarme y de no agresión, oponiendo a la práctica armamentista— que desmiente tan inmediatamente la bella teoría anti-bélica, y pacifista— la más vigorosa y metódica crítica, acrecentando los lazos de fraternidad y solidaridad entre los pueblos, defendiendo contra todas las acechanzas y maquinaciones al primer Estado socialista, la primera Unión de Repúblicas Obreras y Campesinas.

Nada más contagioso que la tendencia a eludir la seria y objetiva estimación de los peligros bélicos. La

experiencia de 1914, a este respecto, parece haber sido completamente inútil. Son muchos los que se imaginan que por el solo hecho de ser demasiado destructora y horrible y de estar reprobada por una nueva conciencia moral, entre cuyos signos habría que contar el pacto Kellogg y el espíritu de Locarno, la guerra no puede desencadenarse más en el mundo.

Pero el examen de la economía y de la política mundiales condena inapelablemente esta pasiva confianza en vagas o facticias fuerzas morales. La lucha entre los imperialismos rivales mantiene viva la amenaza bélica en el mundo. Y el odio a la U. R. S. S. hará que se olviden todas las protestas pacifistas, apenas se crea llegado el instante de atacarla militarmente.

Acabamos de asistir, con ocasión de la ruptura entre la Rusia revolucionaria y la China militarista y feudal, —ruptura preparada por el imperialismo capitalista— a la espontánea caída de las máscaras del legalismo, del pacifismo y del "patriotismo" burgueses. Las potencias que, en respuesta a las violencias de los "boxers", de las que no podía ser responsable el Estado y menos aún el pueblo chino, enviaron a la China la expedición punitiva, del general Waldersee y le impusieron enseguida la oprobiosa obligación de pagar el costo de esta guerra criminal, han hecho esta vez todo lo que han podido para excusar la violación de un tratado internacional, el desconocimiento de la inmunidad consular, la apropiación violenta de un ferrocarril, la prisión y la expulsión en masa de los funcionarios y huéspedes de una nación amiga. El grueso, fácil, barato pretexto de la prevención de la propaganda comunista, ha servido una vez más para justificar algo que, si hubiese estado dirigido contra alguno de los grandes Estados capitalistas de Europa no se habría dejado de calificar como un acto de lesa civilización, como una muestra de la barbarie china. Y los oficiales rusos "blancos", que se han declarado dispuestos a combatir al lado de los chinos contra Rusia, han descubierto lo que vale la palabra "patriotismo" para estos miserables deshechos de la guardia zarista. La Santa Rusia era, para ellos, el Zar y su vergonzoso régimen; no es la patria el pueblo ruso que, liquidando una autocracia degenerada, vencida en 1904 por el Japón, y en 1917 por los austro-alemanes, se ha dado el gobierno más conforme con sus intereses y sus ideales y ha realizado con su revolución, aun a juicio de quienes no la aceptan, el esfuerzo más grandioso de la historia contemporánea.

El año transcurrido después de la última conmemoración de la guerra, ha sido un año de evidente y clamoroso recrudescimiento de la amenaza guerrera. La guerra ha estado a punto de estallar en Sud-América, entre Bolivia y el Paraguay. Y ahora, con el conflicto ruso-chino, fomentado por los intereses imperialistas, renace el peligro bélico en Oriente. El

proletariado, por tanto, hace bien en velar porque no sorprenda a los pueblos, inertes e ilusionados como en 1914, la guerra reaccionaria, la guerra imperialista.

Lima, 1º de Agosto de 1929.

José Carlos MARIATEGUI.

### Manifiesto contra la guerra

LA FEDERACION DE TRABAJADORES DE TEJIDOS AL PROLETARIADO DEL PERU

Compañeros, Salud.

La Federación de trabajadores en tejidos del Perú, cumpliendo el acuerdo unánime del proletariado mundial que declara el día 1º de Agosto como día de protesta universal contra la guerra a que se preparan los imperialistas de los Estados Unidos, Japón, Europa, lanza sus palabras de orden para prevenir al proletariado nacional y tenerlo alerta contra tales peligros.

La experiencia de la guerra mundial del año 14 ha demostrado a los trabajadores del mundo que todas las consecuencias que ella origina, recaen sobre los hombros de todos los asalariados. Precisamente a raíz de la liquidación de tan nefasta catástrofe, el proletariado europeo sufre la mayor opresión capitalista expresada por la racionalización del trabajo, la carencia del mismo, baja de salarios, aumento de horas de trabajo, aumento de los impuestos a que apela la burguesía para sufragar sus deudas de las reparaciones.

Esta dolorosa situación no solo ha afligido al proletariado europeo. La guerra tuvo también sus desastrosos repercusiones en América. Asistimos a un rápido enriquecimiento de la burguesía continental. El proletariado, en cambio, tuvo que soportar duras pruebas durante la moratoria del año 15, la enorme alza de las subsistencias, alquileres, etc., y que obligó al proletariado a expresar su descontento en los grandes movimientos de masas del año 19. Esta dura experiencia sufrida por el proletariado, nos enseña a mirar serenamente los peligros que envuelven toda guerra, y por lo tanto, frente a la amenaza inminente del desencadenamiento de guerras cuyos conatos los vemos en Paraguay-Bolivia, Guatemala-Honduras, Rusia-China, no nos queda otro camino que condenarlas rotundamente, porque vemos tras ellas el juego del imperialismo mundial.

Debemos, pues, aprovechar estas duras experiencias, si queremos que el desarrollo de los acontecimientos no nos coja desprevenidos, tanto más si consideramos que nuestra situación económica es por demás aflictiva, cuya principal expresión es la enorme cantidad de trabajadores que recorren la ciudad en busca de salario para sufragar las necesidades inaplazables de su hogar, condenado a vivir dentro de la mayor estrechez.

El 1º de Agosto es no solo un día de protesta contra la guerra. Es también el día de la solidaridad de los tra-

### En defensa de la Patria Socialista

La agravación creciente de las contradicciones internas del capitalismo, su precaria estabilización, la lucha de las masas para emanciparse del yugo burgués, la necesidad que sufre el monopolio de un nuevo reparto del mundo, arrastra a los políticos de la burguesía a jugar su última carta en una peligrosa aventura contra la Unión Soviética.

Los maniobras del imperialismo, sus vacilaciones, sus burdos tanteos, son cada día más claras y evidentes ante la conciencia del proletariado mundial. La desaparición del primer estado obrero del mundo es de vital importancia para el capitalismo.

Los banqueros internacionales utilizan como instrumento a los generales traidores al movimiento nacionalista chino, a los verdugos de los obreros de Cantón, de Chengcheu, de Hon Kong, Shanghai y Hankou, a los señores de la guerra y de la hora.

Las bandas blancas de rusos reaccionarios quieren jugar el papel de extranguladores del Estado proletario. Los detritus de Wrangel y Denikyn, de Koltchak y Yudenitch, capitaneados por Semenov, creen que ha llegado el momento de aplastar al Soviet, según las ingenuas declaraciones del gran duque Alejandro. "En caso de victoria, la monarquía no vendría inmediatamente, sino es probable que hubiese un intervalo de "dictadura benevolente" pero significaría la muerte del actual régimen de terror y los rusos blancos recibirían bien oportunidad de luchar contra Moscu, si ello significaba la caída del régimen que les ha robado y aterrorizado".

Estas declaraciones, que el cable al servicio del capitalismo no tiene inconveniente en transmitir, son el mejor argumento ante el proletariado y las masas campesinas del mundo, de cual es la verdadera posición del capitalismo y la reacción frente a la Unión Soviética de las repúblicas obreras y campesinas que constituyen la patria socialista, la verdadera patria de los oprimidos.

El proletariado mundial no se dejará deslumbrar por las frases de la reacción y de la prensa al servicio de la misma, que hablan de "imperialis-

baños peruanos con los proletarios y campesinos de los países amenazados, como Bolivia, Paraguay, Honduras, Guatemala, China, Rusia.

La Federación de Trabajadores en Tejidos del Perú al emitir su protesta contra los peligros y expresar su solidaridad con los proletarios y campesinos conmina a los trabajadores peruanos a mirar en serio su problema de organización formal, el frente único obrero campesino, sin divergencias de opiniones, atentos exclusivamente a sus reivindicaciones económicas de clase y al sostenimiento de su derecho a su organización.

Viva el proletariado mundial.  
Abajo la guerra imperialista.  
Viva el proletariado obrero y campesino de Paraguay, Bolivia, Honduras, Guatemala, Rusia y China.

Viva el proletariado organizado del Perú!

mo rojo" de "garrá roja". Los obreros saben que "el ejército rojo no es el ejército "enemigo" sino el ejército del proletariado mundial". Al defenderse de la agresión capitalista, defiende las consignas de la revolución socialista.

El empeño de la burguesía internacional es precisamente aplastar al proletariado victorioso en la Unión Soviética para retardar con esta maniobra la victoria obrera en otros países.

Los trabajadores conscientes de la ciudad y del campo no permanecerán inactivos. Precisamente, hoy 1º de agosto, el proletariado universal renueva su adhesión al proletariado ruso, prueba que no se deja desorientar por los oportunistas al servicio del reformismo y de la dictadura fascista, demostrando que no descuida la concepción marxista de la lucha de clases, y que solo es posible acabar con la guerra cuando el socialismo sea implantado revolucionariamente en el mundo.

El proletariado sabrá librar vigorosas batallas. En Asia, en Europa, en América se producirán al mismo tiempo enérgicas demostraciones contra los enemigos de clase.

El socialismo victorioso enterrará definitivamente a la senil burguesía imperialista.

Ricardo Martínez de la Torre.

### Preparativos de Guerra

Los presupuestos militares de Francia, Italia, Inglaterra y Estados Unidos, que han sido en 1913 de 993 mil millones de dólares, en 1923-1904 mil millones de dólares, alcanzan en 1926 a 1768 mil millones de dólares. Los gastos militares, desde 1913 a 1926, también se duplicaron.

La infantería de esos países compuesta en 1913 de 1.613.000 soldados, en 1923, 1.681.000 soldados, comprende en 1926 1.821.000 soldados.

Como se ve, los efectivos no dejan de aumentar. La cantidad de aeroplanos de esos países ha aumentado de la manera siguiente:

En 1913	150	aeroplanos
1923	2.400	"
1926	3.500	"

Sobre 1.000 soldados la cantidad de cañones ha aumentado como sigue, desde 1913 hasta 1926:

País	1913	1925
Francia	5,2	7,3
Inglaterra	4,9	7,7
Estados Unidos	3,9	5,3

Ametralladoras pesadas por cada 1.000 soldados:

País	1913	1925
Francia	5,2	7,2
Inglaterra	4,9	7,7
Estados Unidos	3,9	5,3

LEA UD. EL No. 24 DE  
"AMAUTA"

Uno de los mejores números de esta revista mensual de doctrina, arte, literatura y polémica.  
108 pág. .-. 60 centavos  
Magníficas ilustraciones Notable colaboración

# Como explica el conflicto ruso-chino el decano de la prensa burguesa

Frente al conflicto ruso-chino, "El Comercio" no ha querido desmentir su tradición de periódico recalitrante en el odio y la difamación de la U. R. S. S. ni su tradición, más anclada, de periódico civilista que estima el comentario hipócrita y jesuitico como la suma expresión del arte y la prudencia periodísticas. Pero los años, con el receso casi completo en este trabajo, no consienten ya al decano mistificar los hechos con la mesura y el equilibrio de antes, —esa mesura ese equilibrio que, largamente imitados en la política, la crítica y la literatura nacionales, perjudicaron tanto en el Perú a la afirmación fecunda y viril de las ideas y las pasiones. En la prensa acatarrada e inepta de su opinión sobre el conflicto ruso-chino (edición matutina del 26 de julio), se le siente rehlandecido y chocho, perdida la memoria, vago el recuerdo, incierto hasta el carácteris-

## PORCENTAJE DE MILITARES EN RELACION A LA POBLACION CIVIL

País	Militares Por cada 1,000 civiles
Francia . . . . .	17
Estonia . . . . .	12.7
Letonia . . . . .	11.1
Polonia . . . . .	10.4
Inglaterra . . . . .	10
Rumanía . . . . .	9.6
Finlandia . . . . .	9.5
Italia . . . . .	6
U. R. S. S. . . . .	3.8

## ASTOS MILITARES EN EL PRESUPUESTO GENERAL

País	(1)	(2)
Inglaterra . . . . .	14	14
Finlandia . . . . .	15.3	8.3
Estados Unidos . . . . .	18	12
Rumanía . . . . .	20.8	14
Estonia . . . . .	22.5	8.5
Italia . . . . .	23.8	10
Letonia . . . . .	26	8.8
Japón . . . . .	27	7.5
Polonia . . . . .	35	8.5
U. R. S. S. . . . .	12.7	4.3

1) Porcentaje de gastos militares sobre el presupuesto general.  
2) Gastos por persona, en rublos-cherovietz.

De estos datos resulta que con relación a la población civil en la U. R. S. S. hay menos soldados que en todos los otros países citados: exactamente 3.8 por mil. La parte de los gastos militares alcanzan en la U. R. S. S. al 12.7 por ciento. Por persona los gastos militares llegan a la suma irrisoria de 4.3 rublos-cherovietz, es decir: menos que en todos los demás países.

Estas cifras prueban un deseo de guerra de parte del país de los soviets? No. Ellas caracterizan netamente el carácter pacifista de la política de la U. R. S. S. Si tenemos en cuenta las enormes fronteras del país de los Soviets la política del primer estado proletario se convierte en la evidencia misma:

País	Kilómetros de fronteras por cada soldado
Inglaterra . . . . .	1.3
Francia . . . . .	1.2
Estados Unidos . . . . .	18.3
Italia . . . . .	0.8
Polonia . . . . .	1.4
U. R. S. S. . . . .	32.1

tico indeciso balanceamiento entre una tesis y la opuesta.

Intentando una revisión de los antecedentes de las violencias chinas en la Manchuria contra los funcionarios y los derechos rusos, "El Comercio" dice primeramente:

"Hace poco más de un mes que los consejeros rusos fueron echados de los centros políticos de China por orden del presidente Chiang Kai Shek y entonces comenzaron las conspiraciones de guerra en la parte más alejada y vulnerable de la inmensa "república: la Manchuria".

Cualquier "canillita" de memoria ordinaria está en condición de rectificar al grave decano, recordándole que la expulsión a que se refiere, la de Borodin y sus compañeros sin duda, se realizó hace aproximadamente dos años, a raíz del golpe de estado de Chang-Kai-Shek y no hace "poco más de un mes" como se dice en su comentario. El primer ataque de la policía china a la inmunidad de los funcionarios consulares soviéticos, no siguió inmediatamente a la expulsión de Borodin, pero también de este hecho, y de la subsecuente protesta soviética, hace bastante más de un año.

Continúa el decano:  
"Kara Khan, canceller rojo, pro-  
"testó desacomodadamente. Y Chi-  
"na retiró su ministro de Moscú y sus  
"cónsules de las diversas ciudades ru-  
"sas, rompiendo del todo con la re-  
"pública maximalista".

Llamar a Karakhan "cancellor" rojo, es algo que demuestra hasta qué punto "El Comercio" se atiene a la acepción criolla de la palabra "cancellor" y en general, al más empírico léxico limeño. Sus redactores envejecieron probablemente llamando canceller a Bismark y hoy les sería difícil convencerse de que el mismo término no corresponde a las funciones de Stresemann. "Cancellor" es, quizá, un término que se pueda aplicar a Mussolini, pero ¿con qué motivo cabría usarlo al referirse a un comisario interino de negocios extranjeros de la U. R. S. S.?

La nostalgia reaccionaria mueve al decano a encontrar su más épico acerto al evocar la construcción del ferrocarril transiberiano. Merece perdurar este pequeño trozo de literatura "Comercio":

"Los rieles atravesaban el corazón de la Rusia europea, montaban los montes que separan Europa del Asia, entraban audazmente en la Siberia, clavados los rieles y sus travesaños sobre campos de hielo, en enormes trechos. La estepa solitaria e inculta, que sólo era conocida por las gentes de las caravanas (?) tuvo que presenciar al paso rápido las hu-  
"meantes locomotoras, ante las cuales el solitario oso de las eternas "nieves retrocedía asustado".

Pero el viejo estilo, el clásico tono "Comercio", reaparecen sobre todo cuando, entrando en la apreciación del conflicto mismo, el comentarista habla de la línea "chinizada manu militare":

"¿Tenían los chinos derecho a "ello? Sería difícil contestar a esta "pregunta, si es enfocada hacia la "letra de los Tratados existentes, aunque más bien son simples convenio "nes particulares y puramente admnistrativas. Mas, si se mira a los "derechos nacionales del pueblo amarillo, es indudable que la administracón rusa de esos ferrocarriles chinos "constituía un enorme y verdadero

(Fragmento del discurso pronunciado en el Parlamento francés, el 4 de diciembre de 1928, por Marcel Cachin)

## EL IMPERIALISMO FRANCES CONTRA LA REVOLUCION RUSA

¡Cómo! En noviembre de 1918 había terminado la guerra. En Salónica había un ejército francés. ¿Acaso se le licenció? ¿Fueron enviados los soldados a sus hogares? Nada de eso. Ya sabéis lo que se hizo de este ejército: fué expedido a la Besarabia, a Crimea, a Odesa y a la región meridional de Ucrania.

El Gobierno francés de entonces invadió Rusia, sin haberle declarado la guerra, sin decirle una palabra al Parlamento, sin consultar a la Cámara o al Senado. Incluso el encargado de hacer el informe sobre el presupuesto de la marina, M. de Kerguezec, afirmó que el propio Consejo de ministros no había sido prevenido de la operación.

En una palabra: la guerra había terminado, y una antigua aliada, por haber cambiado su Gobierno, la Francia republicana la hizo ocupar por un ejército de 100.000 hombres, invadió su territorio y trató de hacerle la guerra. No se contentó con ocupar el suelo. Le dirigió, sobre el Mar Negro una escuadra formidable, comprendiendo 70 navios de guerra, representando el conjunto de las fuerzas de la marina de guerra francesa.

He aquí lo que hizo la Francia de la República democrática y burguesa.

Ya sabéis lo que sucedió. En aquel momento tuvieron lugar aquí sesiones cuyas reseñas relea yo ayer mismo. Se pronunciaron discursos. Os aconsejo que los releáis a su vez. Habló M. de Kerguezec, habló M. Ch. Meunier, hablaron los socialistas, hablaron los radicales.

La cólera de estos hombres fué grande cuando se vieron obligados a constatar que el Gobierno de entonces había obrado de la manera más anticonstitucional, evitando el gesto de Pitt y Cobourg contra la Revolución francesa.

Se levantaron con fuerza contra un Gobierno que había tratado de apuñalar a un pueblo en revuelta contra el más abominable de los regimenes. Esto no le impidió al Gobierno encontrar un voto de confianza. Pero en los campos de batalla rusos, ya sabéis lo que hicieron los soldados y los marinos franceses: se negaron a batirse. (Aplausos en la extrema izquierda comunista. — Interrupciones en el centro y en la derecha).

Los condenadistes. Vuestros tribunales militares los castigaron. Funcionaron vuestros pelotones de ejecución. Pero la historia recordará el gesto de esos marinos y de esos soldados "peligro para la seguridad china. El "soviet hubiera podido trasladar al "corazón de su vecina, tropas regulares siendo de facto el amo de la región".

El decano esquiva la cuestión central, después de haber desfigurado sus antecedentes en la forma más insulsa y disparatada. Pero recurre a su clásico modo de argumentar, para dar a entender que la razón está en este caso del lado del agresor. ¿A qué extremos de mistificación llegaría "El Comercio" en el curso de una guerra imperialista contra el soviet? Por fortuna la amnesia y la ineptitud de sus redactores, ofreciera siempre al crítico los medios de desmentirla y desautorizarla con la máxima eficacia.

dados, y no será a ellos a quienes manchará; manchará a los gobiernos que osaron asaltar a un país que no les había hecho nada, al cual no se habían atrevido ni tan sólo a declararle la guerra y al que invadieron de la manera más rápida, más brutal, más odiosa. (Aplausos en la extrema izquierda comunista).

No existe un solo ruso que haya olvidado estos hechos, señores. Todos recuerdan también lo que sucedió a continuación, en 1920.

Rusia empeñaba a salir entonces de la guerra civil. Después de la derrota de los antiguos generales Kolchak y Denikin en el Volga, en el Ural y en Siberia, los rusos tenían que luchar todavía, en el Sur, contra el general Wrangel, abiertamente asalarado por el Gobierno de M. Millerand.

Su territorio fué nuevamente invadido en aquel momento por el Oeste, siempre sin ningún pretexto, por la Polonia de M. Pilsudski.

Relean ustedes, señores, los periódicos no bolcheviques de entonces, por ejemplo ciertos artículos de l'Europe Nouvelle, firmados por hombres como M. Felipe Millet, y sabrán a qué atenerse.

Polonia invadió, pues, la Rusia bolchevique sin ningún pretexto, sin ninguna declaración de guerra, con todas sus fuerzas, y llegó hasta Kiev, hasta el corazón de Ucrania. Y causó tales daños, que no han podido ser todavía enteramente reparados.

Rusia no ha olvidado aquella agresión de 1920. Recuerda también la que le siguió, en 1921, dirigida por el general Tutunik. Este general fué también arrojado, como lo había sido el mariscal Pilsudski. Y en sus papeles se encontraron las pruebas más evidentes, lanzadas a los cuatro vientos, como es natural, por los rusos, y que establecían de la manera más clara que el Gobierno de Varsovia era el que había organizado también esta miserable expedición.

He aquí el pasado.

El presente ¿es muy diferente?

## EL IMPERIALISMO POLACO CONTRA LA U. R. S. S.

Evidentemente, después de 1921 no ha habido ninguna agresión positiva contra Rusia. Pero se prepara todos los días de la manera más evidente. Es menester estar ciego para no darse cuenta de ello.

Polonia es dirigida por un hombre cuyo pasado aventurero es bien conocido, cuyas intenciones políticas no son ignoradas por nadie. M. Pilsudski acaricia, desde hace varios años, un sueño nacionalista de gran importancia: quiere que Polonia vuelva a encontrar sus pretendidas fronteras de 1772, que se extiende de Riga a Odesa.

Es insensato que un país como Polonia, que, sin las poblaciones de las minorías nacionales, contaría apenas unos quince millones de habitantes, pretenda anexionarse un gran país como Ucrania, que cuenta 40 millones.

Si quisiéramos entrar en los detalles de las negociaciones que tuvieron lugar en 1919, con ocasión del establecimiento de los tratados de paz, nos quedaríamos estupefactos al ver lo que se dijo en aquella época. El ministro de Negocios Extranjeros de aquel entonces propuso que Ucrania le fuera entregada a Polonia. Hubo entonces un diplomático, M. Balfour, que se opuso a tal escándalo.

Pero la sola proposición de M. Pichon es muy clara en lo que a las concepciones de los hombres de Estado franceses se refiere.

El sueño eternamente acariciado por Polonia es, pues, anexionarse Ucrania. ¿Ha renunciado a él? En manera alguna.

Encontramos múltiples pruebas de ello.

En Varsovia existe un organismo, "el Directorio interino de la República democrática de Ucrania", dirigido por un tal M. Libiki, jefe del antiguo Gobierno fantasma de Petliura. Actúa bajo la benévola mirada del Gobierno de Varsovia. Le toleran una oficina de prensa y su objeto declarado es organizar la lucha futura contra los que ellos llaman los ocupantes de Ucrania.

En la Comisión de Negocios Extranjeros del Parlamento de Polonia, ¿no preconizan abiertamente los diputados Levitski y Donski la creación de una Ucrania independiente, que debe serle arrebatada a la Unión de las Repúblicas Socialistas Soviéticas y anexionada a Polonia?

Un prefecto de la República de Polonia, en ejercicio en Volhinia, M. Jugevski, ¿no reclamó abiertamente, en septiembre de 1928, ante una asamblea de diputados y de senadores polacos, la separación de Ucrania de Rusia?

Ucrania es actualmente una República-Soviética autónoma, ligada federativamente a la Unión de las Repúblicas socialistas de Rusia. Cualquiera que les preguntara a los ucranianos si quieren, directa o indirectamente, estar subordinados o anexionados a Polonia, provocaría inmediatamente una reprobación unánime. (Aplausos en la extrema izquierda comunista).

Los grandes propietarios de la antigua Ucrania zarista eran polacos. Estos cometieron a través de los siglos las peores maldades contra los campesinos de Ucrania que fueron precisamente liberados por la Unión de las Repúblicas Socialistas Soviéticas.

Lo que saben con gran evidencia los campesinos de Ucrania es que un retorno de los polacos haría volver a los grandes propietarios. Estos volverían a quitarles las tierras que les fueron distribuidas por la Revolución. Esto hace comprensible que no sea posible ninguna sublevación en Ucrania en favor de Polonia.

Recordad, para convenceros mejor, cual es la situación material y moral de los 8 millones de ucranianos de la Galicia occidental que, gracias al apoyo de la conferencia de los embajadores y a la Sociedad de las Naciones, han sido separados de la gran Ucrania y anexionados a Varsovia.

Hace unos días apenas, han querido celebrar el décimo aniversario de su liberación de la dominación austriaca. Tened presente que no son bolcheviques, sino rutenos que poseen su religión propia.

Se han reunido en su catedral de Lemberg en número de varios miles. La policía polaca ha intervenido con brutalidad: ha habido muertos. A esto siguió un pogrom contra el conjunto de los ucranianos de Lemberg. Este último incidente confirma, no sólo que Ucrania unida a Rusia siente horror ante la idea de una anexión a Polonia, sino que los 8 millones de ucranianos sometidos ya al yugo de los polacos reclaman su liberación y la libre disposición de sí mismos. (Aplausos en la extrema izquierda)

# "LABOR"

QUINCENARIO DE INFORMACION E IDEAS PARA LOS TRABAJADORES MANUALES E INTELCTUALES PUBLICADO POR LA SOCIEDAD EDITORA "AMAUTA".

DIRECTOR: JOSE CARLOS MARIATEGUI. WASHINGTON IZQUIERDA 544-970. CASILLA 2107.

Reanudará, a partir del 15 del presente, su publicación regular. Habríamos querido que reapareciera en esta 1ª quincena de agosto. Pero las dificultades que hemos tenido que vencer para reorganizar la economía de nuestro quincenario, en forma de que pueda seguir ade-

lante sin tropiezos, nos han impedido realizar este propósito. En nuestra edición del 1º de mayo hicimos un llamamiento a nuestros amigos y simpatizantes de Lima, el Callao y provincias para que nos ayudaran a obtener la estabilidad económica de "LABOR". Muchos han respondido a este llamamiento, solicitándonos a firme una cantidad fija de ejemplares, mayor siempre de la que les enviábamos de los números anteriores. Desde el 15 de agosto, "LABOR" aparecerá puntualmente cada quincena. Su vida y su progreso dependen exclusivamente de la solidaridad y la simpatía de los trabajadores de la república.

De los agentes que tienen saldos pendientes con la administración de "LABOR", esperamos su cancelación dentro de esta 1ª quincena de agosto y, en adelante, la mayor exactitud en sus remesas.

A todos nuestros amigos, encarecemos hacer circular extensamente este boletín, que tiene por objeto llevar a todos los centros obreros el anuncio de la continuación de "LABOR" el 15 de agosto.